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КОМУ ЭТО ВЫГОДНО?

21 августа В Западно-Сибирском 
Инновационном Центре под эгидой 
Комиссии по правозащитной дея-
тельности Общественной палаты 
Тюменской области и Тюменского 
Регионального Отделения Общерос-
сийской Общественной Организации 
«ФинПотребСоюз» состоялось первое 
в Тюменской области общественное 
обсуждение (в рамках реализации ФЗ 
«Об общественном контроле»), посвя-
щенное изучению правовых, эконо-
мических и социальных последствий 
поправок в ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)», которые вступили в 
силу с первого октября этого года. 

Организаторы собрали более трид-
цати экспертов, среди которых были 
члены Общественной палаты, предста-
вители правозащитных организаций, 
регионального управления РосПотреб-
Надзора, органов власти, обществен-
ные деятели и активные граждане. 

На повестку дня были вынесены 
«тонкие» моменты в законодательстве, 
а именно: проблемы, связанные с под-
судностью дел о банкротстве, оплатой 
процесса банкротства самим должни-
ком, подготовкой и степенью компе-
тентности финансовых управляющих 
и другие. Участники дискуссии отме-
тили, что, несмотря на то, что закон 
уже принят, в нем не прослеживается 

ни одна из принятых мировой практи-
ке юридических моделей реализации 
банкротства физического лица. Ряд 
положений неудобны для должников, 
поскольку по сравнению с законом 
об исполнительном производстве, 
который в настоящий момент регу-
лирует порядок взыскания средств 
и имущества, существенно ухудшают 
положение гражданина. Речь идет и о 
финансовых обязательствах по оплате 
управляющему процедуры банкротст-
ва и о практически полном разорении 
человека без наличия каких-либо ком-
пенсационных механизмов, позволяю-
щих ему вернуться в экономическую 
жизнь, а также об ужесточившихся 
уголовных наказаниях и запрете зани-
мать руководящие должности после 
банкротства. 

В то же время эксперты отметили, 
что закон неудобен и для кредиторов, 
так как позволяет недобросовестным 
должникам уходить от ответственно-
сти, в связи с наличием существенных 
недоработок, в частности при распре-
делении имущества между разными 
кредиторами одного должника. 

Обсуждение позволило выработать 
ряд рекомендаций и сформировать 
механизм, который позволит сделать 
вступление в силу новых положений 
закона более эффективным и менее 
болезненным для всех сторон правоот-
ношений, им регулируемых. 

АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ

15 октября в зале заседаний Обще-
ственной приемной Общественной 
палаты Тюменской области состоялся 
круглый стол «Банкротство физических 
лиц: вопросы теории и практики». Это 
мероприятие стало первым в России по 
данной теме, что дало старт серии кру-
глых столов, которые пройдут в реги-
онах России по актуальной на сегод-
няшний день проблеме банкротства 
физических лиц. 

Почетным гостем мероприятия 
стал председатель Общероссийской 
общественной организации потре-
бителей «ФинПотребСоюз», доктор 
экономических наук Игорь Костиков. 
Он рассказал присутствующим о ситу-
ации в сфере банкротства физических 
лиц и итогах круглого стола «Актуаль-
ные вопросы банкротства физических 
лиц», прошедшего в Москве в конце 
сентября. Председатель «ФинПотреб-
Союза» подчеркнул, что создание 
механизма освобождения физическо-
го лица от долговых обязательств это, 
безусловно, позитивный шаг, сделан-
ный законодателем. Его целью явля-
ется повышение уровня ответствен-
ности всех участников процесса, но, в 
то же время, не должно быть иллюзий 
возможности списания всех долгов. 
Кроме того, Игорь Костиков затронул 
проблему мотивации финансовых 

управляющих к ведению дел по бан-
кротству физических лиц. 

Это выступление положило начало 
острой дискуссии. В частности, пред-
ставитель арбитражных управляющих 
Игорь Кравченко отметил, что на сегод-
няшний день участие в процессе бан-
кротства физических лиц для финан-
совых управляющих сопряжено со 
значительными рисками – без серьёз-
ного финансового эффекта. 

Интерес к процедуре банкротст-
ва среди граждан также достаточно 
высок. Опрос показал, что в настоящий 
момент граждане не понимают роль 
финансовых управляющих, стадии про-
хождения процедуры банкротства и 
юридический механизм самого процес-
са. Кроме того, существует риск вовле-
чения граждан в мошеннические схе-
мы различных фирм (раздолжнителей), 
которые обещают избавить от всех дол-
гов под видом банкротства. 

Модератор круглого стола Арка-
дий Либерман, Президент Федерации 
интеллектуальных игр высоко оценил 
прошедшее мероприятие и подчер-
кнул, что активное содействие инсти-
тутов гражданского общества процессу 
повышения финансовой грамотности 
граждан будет продолжаться и этот 
круглый стол положит начало серии 
подобных мероприятий.

Светлана ЛИТЕНКОВА

Банкротство физических лиц
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скую и санитарную документацию, 
сертификаты на материалы, а также 
проводили контрольное взвеши-
вание и измерение выставочных 
образцов на предмет соответствия 
заявленным в сопроводительных 
документах характеристикам. 

Кроме того, представители 
рабочей группы осуществляли ана-
лиз соответствия торгового павиль-
она требованиям, предъявляемым 
ФЗ «О защите прав потребителей». 
За период проверки мероприятия 
общественного контроля были 
проведены в магазинах трех тор-
говых сетей: «Строительный двор», 
«Enki» и «Центр кирпича». 

Общественный мониторинг 
выявил целый ряд проблем. В 
части торговых павильонов отсут-

ствовали санитарные сопроводи-
тельные документы и были пред-
ставлены только сертификаты 
на материалы. При взвешивании 
выставочных образцов было уста-
новлено несовпадение реального 
и заявленного веса керамзито-
блоков почти на 1 кг. В то же вре-
мя геометрические параметры 
блоков в целом заявленным пара-
метрам соответствовали. Очевид-
но, что при соблюдении размеров 
и несоблюдении веса блока про-
чность существенно снижается. 
Представители продавца не смо-
гли дать объяснение ситуации и 
отметили, что ответственность за 
соблюдение технических пара-
метров строительного материала 
лежит на производителе. 

Как отметила Тамара Кайго-
родова, целью общественного 
мониторинга является не поиск 
нарушений в торговых сетях, а 
проверка качества строительно-
го материала. К сожалению, его 
результаты оказались неудовлет-
ворительными, поэтому в бли-
жайшее время рабочая группа 
планирует проведение монито-
ринга производителей. Также она 
подчеркнула, что проблема каче-
ства строительных материалов 
очень актуальна и несоблюдение 
производителем заявленных 
параметров может привести к 
тяжелым, даже катастрофическим 
последствиям. Ведь речь идет 
о строящихся домах, в которых 
будут жить люди. 

КОНТРОЛЬНЫЙ РЕЙД 
Рабочая группа Комиссии по правозащитной деятельности Общест-

венной палаты Тюменской области провела общественный мониторинг 
качества строительных материалов в розничной сети города Тюмени

Сформированная Комиссией 
по правозащитной деятельности 
Общественной палаты Тюменской 
области рабочая группа во главе 
с ее руководителем, председате-
лем Общественной организации 
«Живое право» Тамарой Кайгоро-
довой провела запланированный 
выездной мониторинг торговых 
сетей, занимающихся продажей 
строительных материалов. Необ-
ходимость мероприятия была 
вызвана целым рядом обраще-
ний, поступивших в обществен-
ную приемную и связанных с низ-
ким качеством приобретенных в 
различных торговых точках горо-
да строительных материалов.

Представители Общественной 
палаты посетили магазины, кото-
рые имели в продаже керамзито-
блоки, кирпичи, пеноблоки и дру-
гие материалы, используемые для 
возведения конструкций. Общест-
венники просили представителей 
продавца предоставить техниче-

В ряде торговых точек рабочая 
группа выявила также нарушения 
ФЗ «О защите прав потребителей», 
в частности отсутствие «уголка 
покупателя». Член Общественной 
палаты Тюменской области, участ-
ница общественного мониторинга 
Татьяна Зырянова отметила, что 
представители продавца к ука-
занным нарушениям отнеслись 
как к конструктивной критике и в 
ближайшее время пообещали их 
исправить.

Как сообщил председатель 
Комиссии по правозащитной дея-
тельности Общественной палаты 
Тюменской области Иран Ефре-
мов, практика подобных монито-
рингов будет продолжена, так как 
общественные эксперты могут 
оказать существенную помощь 
бизнесу в построении социально 
ориентированной и ответствен-
ной политики.

Альберт АЛЬМУХАМЕТОВ

Вступление в силу 1 октя-
бря этого года поправок в ФЗ «О 
несостоятельности (банкротст-
ве)» породило настающую вол-
ну интереса к этой проблеме не 
только среди экспертных сооб-
ществ, но и в самом обществе и 
в СМИ. Рассуждения на эту тему 
не прекращаются до сих пор, но 
в основном находятся в оценоч-
ной плоскости – плох закон или 
хорош, удобен он людям или нет, 
чьи интересы будут защищены и 
т.д. В этих вопросах уже наблю-
дается определенная ясность. 
Большинство экспертов едино-
душны в том, что, несмотря на то, 
что более 12 лет, в течение кото-
рых шла разработка нормативно 
правового акта (напомню, что 
возможность банкротства физи-
ческих лиц была впервые пред-
усмотрена в редакции 2002 г.) его 
положения все еще достаточно 
сырые, существует много неточ-
ностей, которые требуют разъя-
снений. Это подтверждает, в том 
числе, тот факт, что Верховный 
суд РФ выпустил разъяснения 
применения закона практически 
одновременно с его вступлени-
ем в силу. Экспертов и правоза-
щитников, прежде всего, волнует 
вопрос защиты интересов гра-
ждан при прохождении ими про-
цедуры банкротства.

Не совсем логичной выглядит 
обязанность гражданина самому 
оплачивать свое банкротство. 
Тем более, что реальная стои-
мость этого процесса по оцен-
кам экспертов превышает закре-
пленную в законе цену в разы. 
Не совсем понятно, чем новый 
закон улучшает положение 
заемщика по сравнению с уже 
существующими нормами испол-
нительного производства, отра-
ботанными многолетней практи-
кой. Также непонятна мотивация 
кредиторов, которые, пытаясь 
обанкротить физическое лицо, 
чтобы вернуть долг, могут поте-
рять гораздо больше средств на 
оплату этого процесса. Неясна 
также мотивация финансовых 
управляющих, для которых учас-
тие в делах по банкротству гра-
ждан за указанную в законе сум-
му в 10 000 руб., экономически 
нецелесообразно. 

Безусловно, положительной 
вехой для российской кредитно-
финансовой системы является 
сам факт принятия поправок в 
федеральное законодательство 
и появление у физического лица 
самой возможности начать жизнь 
с чистого листа путем списания 
своих долгов. В данном случае 
очень точной является метафо-
ра, которую в телевизионном 
дискурсе высказал заместитель 

СТОП, МОШЕННИК!
советом инициировало проведе-
ние социально-значимой акции 
«Стоп, мошенник», направленной 
на профилактику данного вида 
преступлений. Во взаимодейст-
вии с отделом «К», Управлением 
уголовного розыска при под-
держке всех заинтересованных 
структур и ведомств, представи-
телей банковской сферы была 
подготовлена памятка в первую 
очередь для людей пенсионного 
возраста. В ней дана упрежда-
ющая информация о вероятных 
фактах мошенничества и мерах 
их противодействия.

Эту памятку уже получили 
несколько тысяч жителей Тюмен-
ской области, проживающих в 
областном центре, Ишиме, Заво-
доуковске и Ялуторовске. Участ-
ковые уполномоченные полиции 
провели серию встреч с пенсио-
нерами в ветеранских организа-
циях, органах социальной защиты 
населения, учреждениях здра-
воохранения, Пенсионного фон-
да, торговых центрах, по месту 
жительства. Во время беседы 
полицейские разъяснили гражда-
нам обманные схемы и алгоритм 
действий в случае совершения в 
отношении них мошеннических 
действий, ответили на вопросы, 
которые беспокоят в настоящее 
время жителей региона. 

Пресс-служба УМВД РФ 
по Тюменской области

МОБИЛЬНЫЕ  МОШЕННИКИ
Полицейские Тюменской области провели акцию «Стоп, мошенник» 

Сотрудники пресс-службы 
УМВД России по Тюменской обла-
сти совместно с председателем 
Общественного совета при област-
ном полицейском главке Алексан-
дром Петрушиным и заместителем 
начальника Управления организа-
ции деятельности участковых упол-
номоченных полиции УМВД России 
по Тюменской области Алексеем 
Земцовым, провели брифинг с жур-

налистами региональных СМИ, на 
котором презентовали памятку, 
направленную на противодействие 
мобильным мошенничествам. В 
мероприятии приняли также учас-
тие руководитель службы Управле-
ния Пенсионного фонда России в г. 
Тюмени Оксана Симоненко и заме-
ститель управляющего Тюменского 
отделения Сбербанка России Алек-
сандр Исаев.

«В Тюменской области, как и 
в целом по стране, существует 
проблема, связанная с мобиль-
ным мошенничеством, – расска-
зал журналистам заместитель 
начальника Управления органи-
зации деятельности участковых 
уполномоченных полиции УМВД 
России по Тюменской области 
Алексей Земцов. – Под прице-
лом злоумышленником стоят в 

основном самые незащищённые 
категории населения, в первую 
очередь, пенсионеры, нетрудо-
способные граждане. Под различ-
ными предлогами злоумышлен-
ники похищают крупные суммы 
денежных средств, размер кото-
рых достигает от одной тысячи до 
нескольких сотен тысяч рублей. 
Как показала практика, эту про-
блему одними методами уголов-
ного преследования не решить. 
Минимизировать ее можно путем 
объединения усилий всех здоро-
вых сил общества через регуляр-
ное информирование населения, 
отслеживание любых рисков и их 
предотвращение».

Он сообщил, что УМВД России 
по Тюменской области во вза-
имодействии с Общественным 

ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ

дили, что знают о появившейся 
возможности банкротства физи-
ческого лица, 53 % опрошенных 
отметили, что среди их знакомых, 
друзей и родственников есть 
люди, которые могли бы восполь-
зоваться процедурой банкрот-
ства. Эти данные подчеркивают 
значимость практической работы 
государственных и негосударст-
венных организаций, направлен-
ной на реализацию права граждан 
на информацию и на повышение 
правовой и финансовой грамотно-
сти населения в вопросе банкрот-
ства физических лиц. 

В качестве адекватного 
инструмента решения этих задач, 
представляется логичным пред-
ложить разработку и внедрение 
комплексной просветительской 
программы, целью которой, ста-
нет обеспечение заинтересован-
ных граждан знаниями, умениями 
и навыками правоприменения 
вступивших в силу 01 октября 
2015 года поправок к ФЗ «О несо-
стоятельности (банкротстве)».

Экспертное обсуждение 
результатов мониторинга позво-
лило определить «выходные» 
параметры, которые должны быть 
достигнуты слушателями после 
прохождения такой программы. 

Гражданин должен знать: 
1) Определенные законом 

условия, при которых можно 
начинать процедуру банкротства;

2) Возможности и последст-
вия применения процедуры;

3) Порядок и концептуаль-
ный алгоритм действий, осу-
ществляемых при банкротстве, 
как должником, так и другими 
сторонами этого процесса – кре-
диторами, судом, финансовым 
управляющим;

4) Государственные и негосу-
дарственные органы и учрежде-

ния, которые согласно закону уча-
ствуют в процедуре банкротства, 
а также могут оказать гражданину 
поддержку.

Гражданин должен уметь:
1) Определять, подпадает ли 

ситуация физического лица под 
действие ФЗ «О несостоятельно-
сти (банкротстве)»;

2) Осуществлять подготовку 
пакета документов необходимых 
для подачи заявления;

3) Оценивать правомерность 
действий сторон, участвующих в 
процессе банкротства физическо-
го лица;

4) Юридически правильно 
вести себя на всех этапах проце-
дуры банкротства.

Очевидно, что для реализа-
ции такого сложного комплекса 
задач, программа действий долж-
на включать в себя целый ряд 
элементов и этапов:

1) Максимально широкое рас-
пространение среди заинтере-
сованных граждан минимально 
необходимого объема информа-
ции для адекватного восприятия 
условий, порядка и последствий 
процедуры банкротства;

2) Обучение граждан, которые 
приняли решение о своем бан-
кротстве, набору умений и навы-
ков, перечисленных ранее;

3) Создание системы контр-
ольной проверки полученных в 
результате обучения знаний.

Что касается форм реали-
зации указанных этапов, то 
можно предложить следующие 
варианты: 

1) Задачи информирования 
граждан можно решить с помо-
щью издания и выпуска в печат-
ном и электронном виде инфор-
мационного пособия, которое в 
форме вопросов и ответов рас-
крывало бы проблемы, с которы-

ми гражданин сталкивается про-
ходя процедуру банкротства.

Распространение данного 
пособия может быть эффектив-
ным, в случае участия в этом про-
цессе государственных и него-
сударственных организаций 
не только в столице Тюменской 
области, но и в других муници-
пальных образованиях. 

 Практика работы ТРО ОООП 
«ФинПотребСоюз» и Комиссии 
по правозащитной деятельности 
Общественной палаты Тюмен-
ской области показывает, что эти 
структуры обладают достаточным 
экспертным потенциалом для 
организации постоянной систе-
мы мероприятий по обучению 
граждан практике применения 
процедуры банкротства.

2) На базе действующей с 2011 
года общественной приёмной 
этих организаций, можно создать 
обучающий и тренинговый 
центр, где заинтересованные гра-
ждане, могли бы поучаствовать в 
мероприятиях, как лекционной 
формы, так и в деловых играх и 
тренингах по теме банкротства 
физического лица.

Сегодня тысячи россиян обра-
тились в суды с заявлением о бан-
кротстве, не имея достаточных 
правовых знаний в этом вопросе, а 
десятки тысяч готовы подать заяв-
ление в самое ближайшее время. 

Эффект диалога обществен-
ных и государственных инсти-
тутов по проблеме банкротства 
физических лиц будет гораздо 
выше, если его оценочный харак-
тер будет трансформирован в 
совместную практическую работу 
на пользу граждан. 

Михаил МЕЛЬЦЕР, 
Заместитель председателя ТРО 

ОООП «ФинПотребСоюз»

председателя Арбитражного суда 
Тюменской области Эдуард Ли. 
Он подчеркнул, что банкротство 
физического лица можно срав-
нить с хирургическим вмешатель-
ством в медицине. Как правило, 
этот крайний и потенциально 
опасный вариант применяется 
только в тех случаях, когда иных 
способов для спасения жизни 
больного нет. Процесс банкрот-
ства – это скальпель, который в 
руках специалиста может стать 
орудием спасения, в руках чело-
века несведущего – опасной 
игрушкой, в руках преступника – 
орудием убийства. 

Я полностью разделяю пози-
цию, представленную в метафоре 
и глубоко убежден, что в настоя-
щий момент обсуждение закона 
о банкротстве физических лиц 
должно проходить не в оценоч-
ной, а в практической плоскости.

Поправки уже вступили в 
силу, и вряд ли будут изменены 
в ближайшее время, поэтому 
работать юристам, арбитражным 
управляющим, судьям и простым 
гражданам придётся с ним.

По результатам соцопроса 
(проведен в сентябре 2015 г. сила-
ми Тюменского «ФинПотребСою-
за») 71% респондентов подтвер-

(экспертное мнение)

Круглый стол «Банкротство физических лиц: вопросы теории и практики»
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ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

25 сентября 2015 года члены 
Общественной палаты Тюмен-
ской области, представители 
некоммерческих организаций 
приняли участие в работе Фору-
ма Общественной палаты Тюмен-
ской области «Современная 
модель военно-патриотического 
воспитания молодежи». 

Форум проводился на базе 
ТВВИКУ имени маршала инже-
нерных войск А.И. Прошляко-
ва при поддержке Тюменской 
областной думы и Правительст-
ва Тюменской области. Руково-
дитель и организатор Форума 
– член Общественной палаты 
Тюменской области, Председа-
тель Тюменского регионально-
го отделения Общероссий-
ского общественного фонда 
«Национальный благотворитель-
ный фонд» Александр Николае-
вич Перов.

В связи с принятием Закона 
Тюменской области «О патрио-
тическом воспитании граждан 
Тюменской области» возникла 
потребность мобилизовать все 
существующие ресурсы, техно-
логии и потенциал гражданского 
общества на выработку механиз-
ма реализации задач с учетом 
современных вызовов. 

В прошлом году Обществен-
ная палата Тюменской области 
участвовала в Конкурсе социаль-
ных проектов, где в номинации 
«Военно-патриотическое воспи-
тание молодежи» был представ-
лен 31 проект. А уже в этом году 
на состоявшемся Форуме на суд 
жюри было выставлено 50 уни-
кальных проектов в пяти различ-
ных номинациях.

Открывая мероприятие, вице-
губернатор Тюменской области 
Сергей Сарычев, отметил, что в 
нашем регионе давно и успешно 
реализуется программа воен-
но-патриотического воспитания 
молодежи, в которой тюменская 
общественность играет большую 
роль. Он подчеркнул, что данный 

Форум стал еще одной своевре-
менной и мощной площадкой 
для дальнейшего развития этого 
важного института гражданского 
общества. 

Председатель Общественной 
Палаты региона Геннадий Чебо-
тарев рассказал участникам и 
гостям форума о работе, которую 
ежедневно осуществляют члены 
палаты, и пожелал всем участ-
никам, чтобы каждый проект 
был востребован, осуществим и 
работал на благо жителей нашей 
области. 

Приветственные слова также 
высказали Председатель Тюмен-
ской областной думы С.Г. Корепа-
нов и начальник ТВВИКУ полков-
ник Д.Ф. Евмененко. 

Модель форума позволила 
всем участникам получить воз-
можность поучаствовать в про-
ектом процессе в роли автора и 
попытаться разрешить значимую 
социальную проблему, стоявшую 
на повестке дня Форума. 

В ходе работы участники 
овладели навыками ведения 
переговоров, подняли уровень 
ораторского искусства, получи-
ли опыт составления проектных 
документов и приобрели новые 
знания по наиболее актуальным 
правовым и социальным вопро-
сам современных моделей воен-
но-патриотического воспитания. 
Для этой цели организаторами 
форума было сформировано 5 
диалоговых площадок, каждую 
из которых возглавили предста-
вители профильных комиссий 
Общественной палаты Тюмен-
ской области. Организация и 
цели мероприятия, позволили 
сформировать сильный состав 
участников со всего юга Тюмен-
ской области. 

Конкурс проектов прохо-
дил по 5-ти номинациям: «Вер-
ность Отечеству», «Кто, если 
не Ты?», «Связь поколений», 
«Малая Родина» и «Информаци-
онно-культурное пространст-

во». В каждой номинации пятью 
экспертами выбирался только 
один победитель.

Жюри выбрало 5 наиболее 
интересных проектов в качестве 
победителей. 

В номинации «Верность Оте-
честву» победу праздновал про-
ект по созданию межвузовского 
студенческого военно-патриоти-
ческого объединения, представ-
ленный молодежным клубом 
«Барс». 

Категорию «Кто, если не Ты?» 
– уверенно выиграла программа 
центра военно-исторического 
фехтования «Камелот» на базе 
МАОУ СОШ №70 города Тюмени, 
которую участникам Форума пре-
зентовал его руководитель В.И. 
Бакланов. 

Уникальный проект «Сою-
за ветеранов госбезопасности 
Тюменской области» «Кузнецов-
ская тропа» был признан лучшим 
в номинации «Связь поколений». 

Победу в категории «Малая 
Родина» увезли в Нижнюю Тавду. 

Жюри и собравшихся поразил 
детский проект «Казаки-казач-
ки» от «Центра дополнительного 
образования детей». 

И, наконец, номинацию 
«Информационное пространст-
во» выиграли страйкболисты с 
проектом «Армейский мундир» 
по созданию информационных 
памяток-блокнотов для ново-
бранцев Российской армии. 

На Форуме были презенто-
ваны проекты уже состоявшиеся 
и эффективно работающие и те, 
которые находятся в стадии раз-
работки. 

Среди экспертов Форума –  
Председатель Комиссии по моло-
дежной политике Общественной 
палаты Тюменской области Артур 
Юрьев, декан факультета управ-
ления ТГАМЭУП Марина Шведова, 
зампред ТРО ОООП «Финпотреб-
союз» Михаил Мельцер, Дирек-
тор ГАУ ТО «Информационно 
– аналитический центр Тюмен-

ской области Андрей Михайлов, 
Председатель совета директоров 
общеобразовательных учрежде-
ний, директор средней школы 
№70 города Тюмени Лидия Руса-
кова, Заведующий сектором 
института гуманитарных исследо-
ваний ТГУ профессор Александр 
Ярков, и другие члены Общест-
венной палаты.

Марина Шведова отметила, 
что каждый проект, представлен-
ный на рассмотрение, обладает 
своей уникальностью. По ее мне-
нию чрезвычайно важным явля-
ется то, что современные военно-
патриотические проекты связаны 
не только с традиционной темати-
кой подготовки молодых людей к 
службе в армии, но и с развитием 
у подрастающего поколения ува-
жения к истории страны, ветера-
нам, традициям.

Помимо победителей в номи-
нации «Кто, если не ты» среди 
лучших члены жюри номинации 
выделили великолепно органи-
зованную и эффективно работаю-
щую систему военно-патриотиче-
ского воспитания в Упоровском 
районе Тюменской области. Про-
ект или, скорее, мастер-класс в 
рамках заявленного выступления 
«Создание базы добровольной 
подготовки к военной службе» 
представлял директор АОУ ДОД 
«ЦРМП» Кудайбергенов Алексей 
Анатольевич. Члены жюри номи-
нации подчеркнули, что выбор 
этого проекта обусловлен его 
нетривиальностью и простран-
ством развития, которое может 
быть реализовано в случае под-
держки предложенной практи-
ки. Они отметили, что представ-
ленная инициатива охватывает 
несколько уровней вовлечения 
детей и подростков в процесс 
эффективной социализации. Она 
включает как элементы краеведе-
ния и изучения истории страны, 
так и сегмент спорта, развития 
физической подготовки, а также 
обучение участников проекта 

почти утерянным секретам реме-
сел прошлых веков. 

Как участники, так и эксперты 
Форума позитивно оценили пред-
ложенные номинантами социаль-
ные практики. 

Проекты победители будут 
представлены Общественной 
палатой Тюменской области для 
получения грантовой поддержки 
на региональном и Федеральном 
уровне. 

В выступлении на закрытии 
Форума Артур Юрьев подчер-
кнул, что создание площадок для 
выявления и продвижения луч-
ших гражданских социальных 
практик – это важнейшая задача, 
решение которой требует кол-
лективных усилий Общественной 
палаты Тюменской области, госу-
дарственных учреждений и самих 
активных граждан. 

Все проекты были действи-
тельно интересными и включали 
в себя инновационные для наше-
го региона элементы. 

По окончании Форума пред-
ставители Общественной палаты 
дали участникам необходимые 
рекомендации по улучшению 
проектов и указали на небольшие 
недочеты в их подготовке. Кроме 
того, было принято решение, что 
ни один из проектов, поданных на 
конкурс, не останется без внима-
ния тюменской общественности. 
Они взяты под опеку профильных 
комиссий Общественной палаты. 

В заключение Форума были 
выдвинуты предложения и реко-
мендации для дальнейшего раз-
вития институтов гражданского 
общества по военно-патриотиче-
скому воспитанию молодежи. Все 
они взяты на вооружение Общест-
венной Палатой Тюменской обла-
сти и будут учтены в реализации 
целей и задач, поставленных перед 
общественностью нашего региона.

 
Аркадий ЛИБЕРМАН, 

Светлана ЛИТЕНКОВА, 
(Пресс-центр ОПТО)

Президент РФ Владимир 
Путин назвал фактом нацио-
нального позора забвение и раз-
рушение историко-культурных 
ценностей России. Внимание к 
славной истории родного края – 
исток развития патриотических 
чувств у молодежи. 

В связи с принятием Закона 
Тюменской области от 07.05.2015г. 
№ 41 «О патриотическом воспи-
тании граждан Тюменской обла-
сти» и утверждения Правитель-
ством Российской Федерации от 
29.05.2015г. № 996-р «Стратегии 
развития воспитания в РФ до 
2025 г.» возникает потребность 
мобилизовать все существующие 
ресурсы, технологии и потенциал 
гражданского общества на реше-
ние этих задач.

В долгосрочной перспективе, 
утвержденной Правительством 
Тюменской области в концеп-
ции социально-экономического 
развития до 2020 г. определена 
масштабная социальная задача 
– внедрение новых современ-
ных технологий в систему воен-
но-патриотического воспитания 
молодежи на базе образователь-
ных организаций. 

В 2014 году Общественная 
палата Тюменской области уча-
ствовала в Конкурсе социальных 
проектов, где в номинации «воен-
но-патриотическое воспитание» 
был представлено более 30-ти 
проектов, подготовленных участ-
никами конкурса. Содержание 
проектов было направлено на 
развитие спорта, краеведение, 
подготовку к военной службе. 

РЕКОМЕНДАЦИИ ПО 
ИТОГАМ ФОРУМА:

ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ

Оказать содействие по созда-
нию при Общественной палате 
Тюменской области денежного 
фонда в размере 1 млн. рублей. 
Выделяемые средства использо-
вать для дальнейшего качествен-
ного улучшения военно-патриоти-
ческого воспитания в соответствии 
с законом Тюменской области «О 
патриотическом воспитании гра-
ждан Тюменской области».

ПРАВИТЕЛЬСТВУ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ, АДМИНИСТРАЦИИ 
ГОРОДА ТЮМЕНИ 

1. Обустроить берег реки Тура 
вдоль улицы Гаспаровская: руины 
дома купца И.И. Игнатова (рядом 
с домом по адресу ул. Гаспаров-

ская, 41: история пароходства в 
Тюмени и Тобольской губернии; 
история жизни писателя и фило-
софа М. Пришвина в доме дяди); 
по соседству – руины первой в 
Тюмени электростанции. 

2. Создать детский развиваю-
щий Техноцентр (аналог детского 
развивающего центра «Немо» в 
Амстердаме). 

3. Реконструировать парк Н.М. 
Чукмалдина (единственный обра-
зец садово-паркового строитель-
ства 19-20-го веков в окрестно-
стях Тюмени).

4. Реставрировать задние уни-
кальной архитектуры на террито-
рии парка в деревне Кулакова. 

5. Организовать конкурсы 
грантов в поддержку развития 
детских внеучебных объедине-
ний гражданско-патриотической 
направленности. 

ОРГАНАМ МЕСТНОГО 
САМОУПРАВЛЕНИЯ 

1. Развивать интерес школь-
ников на поиск и благоустрой-
ство уникальных историко-куль-
турных пространств Тюмени и 
Тюменской области;

2. В школах сделать акцент на 
популяризации славных страниц 
истории, культуры и достижений 
в различных сферах развития 
региона (стенды, стенгазеты, кон-
курсы, викторины, «уроки памя-
ти» и т.д.).

3. Обратить внимание на 
соблюдение почестей уходящим 
из жизни участникам Великой 
Отечественной войны и войны с 
Японией: на домах живущих вете-
ранов установить памятные знаки 
– Красные звезды и, по возможно-
сти, информационные таблички 
«Здесь живет ветеран…».

4. Поощрить инициативу 
создания колонн демонстрации 
9 мая не только под названием 
«Бессмертный полк», но и «Герои 
тыла».

5. Системно заниматься 
вопросами сохранения и возро-
ждения исторических достопри-
мечательностей города Тюмени и 
Тюменской области.

ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЕ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ

Изменить качественно меха-
низм координации деятельнос-
ти тех НКО, которые занимаются 
военно-патриотическим воспита-
нием молодежи, как со стороны 
органов исполнительной власти 
в субъектах РФ, так и со стороны 
Федерального центра (в том числе 

и системный подход к научному и 
информационно-аналитическому 
обеспечению выработки и реали-
зации региональной политики в 
отрасли военно-патриотического 
воспитания молодого поколения)

Создать более жесткую систему 
предварительного отбора проек-
тов, исключающую представителей 
органов власти, администрации 
образовательных учреждений.

Сгруппировать участников 
форума по секциям на основе не 
только темы их выступления, но и 
предпочтений по направлениям 
работы.

ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЕ 
ГОРОДА ТЮМЕНИ

Поддержать идею создания 
музея ВОВ в городе Тюмени:

– мест размещения и рас-
формирования воинских частей, 
прибывших в Тюменскую область 
после окончания войны;

– дополненных списков 
тюменцев, награжденных звани-
ем Героя Советского Союза и пол-
ных кавалеров ордена Славы.

Поддержать инфраструктур-
ный проект «Клуб ветеранов» на 
основе опыта Тюменского город-
ского клуба ветеранов. (В том 
числе газета «Голос ветерана»).

СОЦИАЛЬНО-
ОРИЕНТИРОВАННЫМ НКО И 
ДРУГИМ ЗАИНТЕРЕСОВАННЫМ 
СТРУКТУРАМ

1. Проработать механизм 
координации при подготов-
ке проектов к выставочным 
мероприятиям общественных 
организаций, занимающихся 
такими направлениями как воен-
но-патриотическое воспитание, 
духовно-нравственное воспита-
ние и т.п.

2. Лаборатории этноконфес-
сиональных отношений Тюмен-
ского госуниверситета создать 
DVD-диск с обобщающим мате-
риалом «Дорогами Победы» для 
бесплатного распространения 
в учебных заведениях области, 
включая автономные округа.

3. Стимулировать создание 
каталога художественно-публи-
цистической литературы мест-
ных авторов, либо на местном 
материале.

4. Сформировать перечень 
литературы по военно-патриоти-
ческой тематике, рекомендован-
ной Общественной палатой ТО, 
к использованию в работе НКО и 
заинтересованными структурами 
данного направления.

– Александр Николаевич! 
Какие новые интересные про-
екты были представлены на 
Форуме? 

– Я бы не выделял проек-
ты, потому что они оказались 
все разноплановые и экспер-
ты свою миссию выполнили, 
в каждой номинации опре-
делили победителя. Мне пон-
равилась сама идея общест-
венной палаты Тюменской 
области задействовать пять 
комиссий общественной пала-
ты (образования, по делам 
молодежи, делам ветеранов, 
развитию муниципалитетов и 
информационной политике), 
где оказались высоко про-
фессиональные специалисты. 
Достаточно сложный вопрос 
«военно-патриотическое вос-
питание» был структурирован 
в оригинальные номинации. И 
пусть были еще не проекты, а 
в большей степени пока только 
идеи, они все равно теперь смо-

гут жить в тех образовательных 
организациях, в которых были 
рождены.

– Какие проблемы испыты-
вают участники НКО в сфере 
реализации проектов ВПВ 
молодежи?

– Проблемы можно обо-
бщить и они прежде всего свя-
заны со сложностью современ-
ного общественного устройства 
России (многообразием идеоло-
гий, свободы выбора, отсутствие 
опыта проектной деятельности), 
что несомненно создает неточ-
ность в формулировке целей 
проекта и что особенно важно- 
формирует не очень понятные 
количественные и качествен-
ные показатели проекта.

– Каковы перспективы 
проведения подобных меро-
приятий?

– Прошедший Форум позво-
лил обнаружить многие систем-
ные противоречия в деятель-
ности гражданских институтов 
(образования, муниципалитета, 
общественной палаты), обо-
бщить и сформировать меха-
низм реагирования на их устра-
нение. Значит будет расти 
качество таких форумов и вооб-
ще деятельности Обществен-
ной палаты и ее комиссий. Но 
главное, что участники Форума, 
получив определенный пози-
тивный опыт, мне говорили, что 
они обязательно на следующий 
год привезут проект и победят. 
Это высокая оценка проведен-
ного Форума. Пожелаем нам 
всем дальнейшей плодотвор-
ной работы.

ПАТРИОТИЧЕСКИЙ    ФОРУМ
Итоги работы Форума Общественной палаты 
Тюменской области «Современная модель военно-
патриотического воспитания молодежи»

РЕКОМЕНДАЦИИ
Форума Общественной палаты Тюменской области «Современная 

модель военно-патриотического воспитания молодежи»

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ
Александр Николаевич ПЕРОВ, 

организатор Форума
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ПРОБЛЕМЫ ГОРОДСКОГО ТРАНСПОРТА ПРОБЛЕМЫ ГОРОДСКОГО ТРАНСПОРТА

Борис Петрович ЕЛЬКИН, доцент 
Института транспорта ТюмГНГУ, 
кандидат технических наук, член 
коллегии экологов Обществен-
ного совета города Тюмени, член 
комиссии по экологической без-
опасности Общественной палаты 
Тюменской области

«Цель настоящей публика-
ции – привлечь внимание обще-
ственности и администрации 
города к нижеизложенным про-
блемам и методам их решения, 
а также перейти к постоянному 
информированию населения о 
мероприятиях по их решению». 

Крупные города России на 
протяжении последних 15 лет 
пытаются справиться с наступле-
нием ускоренной автомобилиза-
ции, которая серьёзно затрудняет 
формирование их устойчивого 
развития. Тюмень в этом плане в 
первых рядах (более 400 авт/1000 
жит.), как в Москве и Санкт-Петер-
бурге. Две проблемы – загрязне-
ние окружающей среды, а также 
погибшие и раненые на дорогах 
в последние годы являются объ-
ектами практики организации 
дорожного движения и научных 
исследований. Хорошо известно, 
что вклад вредных автомобиль-
ных выбросов в загрязнение воз-
душной среды городов от 80 до 
90%, что более 70% всех ДТП про-
исходит в городах. 

В конце 90-х начале 00-х годов 
Комитет по экологии администра-
ции г. Тюмени под руководством 
Могутовой Л.М. в своей деятель-
ности уделял внимание охране 
окружающей среды города, при-
влекал к этой проблеме учёных 
ВУЗов Тюмени и др. городов Рос-
сии. Тогда впервые появились 
далеко не радужные количествен-
ные оценки загрязнения окружаю-

щей среды. Например, показатели 
заболеваемости населения по г. 
Тюмени превышали среднеобласт-
ные в 1,3-1,7 раза, в Центральном 
округе города, наиболее загру-
женном автотранспортом, общее 
число больных, в целом, в 2-5 раз 
было больше, чем в Калининском 
и Ленинском округах, в почвах 
города залегли килограммы свин-
ца на каждого жителя и многие 
другие. Стало ли лучше сегодня? 
Скорее всего, нет, поскольку рас-
тёт население, уровень автомоби-
лизации, один из самых высоких в 
России за эти годы, увеличился в 
2,5 раза, плотность же сети дорог 
прирастала слишком медленно. 

В 2007 году, кафедра проекти-
рования автодорог ТюмГАСУ сов-
местно с Комитетом по экологии 
опубликовала статью, в которой 
с позиций мирового опыта и эко-
логической науки дана экономи-
ческая оценка эффективности 
множества мероприятий, снижа-
ющих негативное влияние вред-
ных выбросов автотранспорта на 
воздушную среду города. Рассмо-
трены следующие мероприятия: 
• увеличение протяжённости сети 
улиц и дорог; 

• ускоренное развитие общест-
венного транспорта; 
• строительство развязок в раз-
ных уровнях и мостов; 
• устройство дополнительных 
полос для движения у пересече-
ний магистралей; 
• внедрение систем автоматиче-
ского управления дорожным дви-
жением на магистралях.

Все мероприятия значитель-
но снижают выбросы вредных 
веществ в окружающую среду, 
наибольший вклад вносят обще-
ственный транспорт и строитель-
ство развязок в разных уровнях. 
Кроме того, появилась удельная 
оценка от экологического ущерба 
нахождения автомобиля в заторе. 
Один метр затора на магистралях 
города равен потерям 70 тыс.руб/
год, сегодняшние цены (умножим 
на протяжённость заторов по 
данным Яндекс-пробки, получим 
сотни млн.руб.)

Сегодня в нашем городе всё 
происходит по сценарию раз-
вития автомобилизации многих 
крупных городов стран мира, но 
мы находимся во времени, кото-
рое было в США в начале 30-х, в 
Германии в середине 60-х. Все 

проблемы проанализированы и 
описаны в зарубежной литерату-
ре, известны принципы их реше-
ния, например, одна из книг спе-
циально переведена на русский 
язык в 2011 г. с предисловием 
автора, Вукана Вучика. Он отме-
чает: «...в России (как и в других 
постсоветских странах) нет опыта 
принятия решений, адаптирован-
ных к растущему парку частных 
автомобилей и условиям высо-
коинтенсивного городского тра-
фика, то есть опыта нахождения 
ответов примерно на те же вызо-
вы, с которыми западные стра-
ны столкнулись более полувека 
назад».

В 10-е годы администрация 
города принимает программу о 
массовом создании бесплатных 
парковочных мест в деловом 
центре города, ответ на вызов 
растущей автомобилизации. Но 
за рубежом этот вызов уже был, 
и практика доказала ошибоч-
ность такого решения. Осенью 
2013 года на заседании посто-
янной комиссии по градостро-
ительству и земельным отно-
шениям Тюменской городской 
Думы автор настоящей статьи 

Массовая автомобилизация 
предложила нам контроль над 
временем и пространством, недо-
ступный предыдущим поколени-
ям, и мы приняли это предложе-
ние добровольно и с энтузиазмом. 

Но она отбилась от рук и уже 
приступила к уничтожению соб-
ственных преимуществ.

Фил Гудвин, 
известный английский 
ученый-транспортник

СПРАВКА
Ежедневно на дорогах России погибает до вось-

мидесяти человек, около шестисот раненых. Миро-
вая статистика: ежедневно погибает около 3500 чел 
(10 аэробусов), от 30 до 40 тысяч раненых. 

Количество загрязняющих веществ в воздухе 
городов при заторах движения на дорогах много-
кратно превышает ПДК. В то же время растёт число 
онкологических, лёгочных и прочих заболеваний, 
увеличивается число инвалидов. Экономические 
потери города от этих проблем пропорциональ-
ны таким потерям в масштабе России, т.е. это 2-3% 
валового продукта города, или более миллиарда 
рублей в год.

изложил апробированные в мире 
принципы создания парковоч-
ных мест в крупных городах. Но 
и до сегодняшнего дня продол-
жается выполнение программы, 
которая вводит в заблуждение 
автомобилистов. В. Вучик по это-
му поводу говорит следующее: 
«Общество должно быть избав-
лено от распространенных в этой 
сфере иллюзий и заблуждений, 
что горожанин беспрепятствен-
но (и практически забесплатно!) 
может доехать на своем автомо-
биле куда угодно и приткнуть его 
повсюду, где для этого найдется 
место в чисто физическом смысле 
этого слова». 

Создание системы бесплат-
ных парковочных мест в дело-
вой части города ведёт к серьёз-
ным социально-экологическим 
последствиям:
• население ускоренными темпа-
ми обзаводится автомобилями, 
подчас нерасчётливо беря креди-
ты у подразделений финансового 
спрута, банков; 
• растёт загруженность дорог, что 
приводит к параличу обществен-
ного транспорта, склоняя еще 
большее количество горожан к 
покупке автомобилей;
• уровень загрязнения воздушной 
среды вдоль магистралей много-
кратно превышает допустимый;
• зимой припаркованные на 
весь рабочий день автомобили, 
используя современные системы 
комфорта и сбережения ресурса 
двигателей, продолжают загряз-
нять воздушную среду;
• дворы многоквартирных домов 
стали местом постоянного отстоя 
автомобиля, вместо хранения их в 
общественных гаражах;
• пропорционально количеству 
бесплатных парковочных мест 
растут утренние и вечерние зато-
ры на магистралях города, что 

приводит к потерям тысяч часов 
производительного времени, а 
также ухудшению здоровья.

Нельзя не отметить и негатив-
ный управленческий аспект реше-
ния названных проблем авто-
мобилизации. Распоряжением 
Правительства Тюменской обла-
сти от 10 ноября 2008 г. № 1545-рп 
была создана рабочая группа по 
решению вопросов ликвидации 
автомобильных заторов в г. Тюме-
ни. Однако в группу не включены 
специалисты и учёные по пробле-
ме, которые знают о проблемах 
ОТ и ДО. Действует ли эта рабочая 
группа, неизвестно, поскольку 
продолжается упорное создание 
бесплатных парковочных мест в 
деловой части города. 

ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 
АВТОМОБИЛЕЙ И ГОРОДА

Некоторые аксиомы, которые 
рождены многолетним опытом и 
наукой стран мира:
• Ни одной стране, ни одному 
городу мира не удалось успевать 
за ростом автомобилизации;
• Города могут адаптироваться 
практически к любому уровню 
автомобилизации (100-летний 
опыт);
• Задача транспортной системы, 
перемещение людей, а не тран-
спортных средств;
• Пешеход важнее автомобиля. 
Велосипедист важнее автомоби-
ля. Автобус или трамвай важнее 
автомобиля. Все автомобилисты 
равны. Едущий автомобиль важ-
нее припаркованного.
• Увеличение протяженности 
дорог на 5% приводит к увеличе-
нию заторов на 10%; 
• Парковка за немногими исклю-
чениями платная. Плата за пар-
ковку прогрессивно растет по 
мере приближения к городскому 
центру;

Дорожное 
движение 
Тюмени 
и экология

1. Сразу скажу, что экологи-
ческая общественность поддер-
живает проект создания плат-
ных парковок.

Единая позиция комиссии по 
экологической безопасности ОП 
ТО и коллегии экологов Общест-
венного совета города Тюмени 
изложена в недавно опублико-
ванной статье «Дорожное дви-
жение Тюмени и экология», под-
готовленной Б.П. Елькиным.

Данная позиция основывает-
ся на 20-летнем опыте научной 
работы кафедры проектирова-
ния автодорог ТюмГАСУ, длитель-
ное время заведовал которой 
Б.П. Елькин и на 10 летнем опыте 
работы указанных общественных 
организаций.

За последние 10 лет коллегия 
экологов Общественного совета 
города Тюмени на своих заседа-
ниях с участием представителей 
органов власти неоднократно 
рассматривала вопрос о затор-
ных явлениях на улицах г. Тюмени, 
трижды подготавливала и пере-
давала в органы власти конкрет-
ные предложения по решению 
проблемы, в том числе по реше-
нию вопроса с парковкой авто-
транспорта. Самые последние 

предложения коллегии экологов 
содержатся в заключении обще-
ственной экспертизы по проекту 
изменений в Генеральный план 
города Тюмени.

От имени 25-ти членов кол-
легии экологов Общественного 
совета города Тюмени, в состав 
которой входят 7 докторов наук, 
10 кандидатов наук 7-ми отраслей 
знаний, выскажу единодушное 
мнение, что созданию платных 
парковок в центре Тюмени нет 
альтернативы.

21 октября 2015 г. Тюменское 
отделение Общероссийского 
народного фронта организовал 
проведение «круглого стола» на 
тему: «Перспективы организа-
ции платных парковок в центре 
г.Тюмени». В «круглом столе» поми-
мо представителей Общероссий-
ского народного фронта приняли 
участие представители Админи-
страции города Тюмени, депутаты 
Тюменской городской Думы, пред-
ставители Общественной палаты 
Тюменской области. Все участники 
«круглого стола» высказались за 
организацию платных парковок в 
центре города.

2. Наряду с введением пла-
ты за парковку в центре горо-

да необходимо предусмотреть 
меры по сохранению доступ-
ности объектов, находящихся 
в центре города, для населения, 
проживающего в отдаленных 
микрорайонах города. Прежде 
всего, необходимо существен-
но, примерно в 2 раза увеличить 
количество единиц общественно-
го транспорта, увеличить протя-
женность маршрутов, ввести спе-
циальные вечерние маршруты, 
быть может, за повышенную плату. 
С тем, чтобы граждане, побывав 
в филармонии, цирке и других 
местах вечернего отдыха, могли 
до 24 часов воспользоваться 
общественным транспортом для 
возвращения домой. С тем, чтобы 
граждане, проживающие в отдель-
ных микрорайонах, в рабочее 
время могли быстро добраться 
до школ, детских садов, поликли-
ник, органов государственной и 
муниципальной власти, располо-
женных в центре города. Вот тогда 
необходимость в использовании 
личных автомобилей существен-
но уменьшится и сохранится лишь 
для небольшой части граждан, в 
основном проживающих за горо-
дом, в коттеджных поселках. Но 
в них, в основном проживают 

высокообеспеченные граждане и 
введение платы за парковку по их 
карману не ударит.

3. Замена бесплатных 5,5 
тыс. парковочных мест на плат-
ные в центре города будет бес-
полезной уже через 2-3 года, 
если не будут приняты меры к 
прекращению многочисленных 
нарушений градостроительного, 
санитарно-эпидемиологического 
и природоохранного законода-
тельства, не будут внесены соот-
ветствующие изменения в Гене-
ральный план города и ПЗЗ. 

Вот лишь некоторые наруше-
ния:

а) Продолжающаяся свер-
хнормативная плотность застрой-
ки центральной части города.

б) Повсеместный отступ 
застройки от красной линии от 
3-х до 0 метров.  

в) Расширение проезжей 
части улиц в центре города, кото-
рое увеличивает количество 
автотранспорта в центре города и 
создает дополнительную нагруз-
ку в местах пересечения с второ-
степенными улицами и внутрик-
вартальными проездами. 

г) Создание новых бесплатных 
парковок на месте сносимых вет-

хих строений вместо скверов и 
бульваров.

д) Создание дополнительных 
парковочных мест на дворовых 
территориях многоквартирных 
домов за счет ликвидации газо-
нов и сноса зеленых насаждений.

4. Проблема с отсутствием 
мест для хранения автотран-
спорта в центре города отчасти 
надуманна, во многом основы-
вается на эгоистических, обыва-
тельских настроениях граждан, 
не желающих использовать свои 
гаражи для хранения авто. 

Так, в Пояснительной запи-
ске к Генеральному плану города 
Тюмени в разделе «Обслуживание 
и хранение легкового индивиду-
ального транспорта», разработан-
ному в 2012 году, изложено:

«Учитывая требования п. 
2.10.2 Местных нормативов гра-
достроительного проектирова-
ния города Тюмени, следует пред-
усматривать места постоянного 
хранения транспорта не менее 
90% расчетного числа индивиду-
альных легковых автомобилей…

…Таким образом, потреб-
ность в местах постоянного хра-
нения транспорта удовлетворе-
на… на 81%...».

Выступление А.К. Фахрутдинова – председателя комиссии по экологической безопастности 
Общественной палаты Тюменской области на записи программы «Задело» 29.10.2015 г. 

и на «круглом столе» Тюменского отделения Общероссийского народного фронта на тему: 
«Перспективы организации платных парковок в центре г. Тюмени» 21.10.15 г.

• Каждый автомобилист теряет 
в скорости и комфорте, если на 
дорогу выезжает другой автомо-
билист;
• Каждый пассажир обществен-
ного транспорта выигрывает в 
скорости и комфорте, если по 
его маршруту едет другой пас-
сажир; 
• В городе удобном для жизни 
существует оптимальное соотно-
шение числа автомобилистов и 
числа пассажиров;
• Концепция действий админи-
страций крупных городов мира: 
«прогнозировать (рост автомоби-
лизации) и обеспечивать (дорога-
ми)» сменился тезисом «прогно-
зировать и предотвращать (рост 
спроса на дороги)».

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ
1. Осваивать и применять много-
летний успешный опыт развитых 
стран.
2. Иметь городскую структуру 
«Организация и планирование 
транспортного обслуживания 
населения», которая работает в 
режиме реального времени.
3. Научное сопровождение про-
цесса настройки транспортной 
системы.
4. Совершенствование системы 
размещения точек учёбы и труда 
(градостроительный аспект).
5. Развивать системы лёгкого 
рельсового транспорта.

ТАКТИЧЕСКИЕ
1. Ликвидация бесплатных парко-
вок (превращение в скверы), вве-
дение платных парковок по прин-
ципу: ближе к центру – дороже.
2. Увеличение количества обосо-
бленных полос для общественно-
го транспорта.
3. Организация движения ГПТ в 
часы ПИК по выделенным полосам 
на барьерных объектах (мосты, 
путепроводы). Быстрый эффект.
4. Развернуть широкую информа-
ционную кампанию по современ-
ным способам перемещения насе-
ления в крупных городах (одна из 
первейших задач).

ВЫВОДЫ НА ОСНОВЕ МИРОВОГО ОПЫТА
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ВОСПИТАНИЕ ТВОРЧЕСТВОМ

Многие из нас видят пробле-
мы города или региона, страны, 
но лишь для того, чтобы посу-
дачить о них, потом махнуть 
рукой, не веря в собственные 
силы что-либо изменить. Викто-
рия Дмитриева не из их числа. 
Она не боится трудностей, уме-
ло обходит препятствия и доби-
вается максимальных резуль-
татов, отстаивая гражданскую 
позицию. 

Два назад Виктория Дмитри-
ева обратила внимание на то, что 
Тюменский район разрастает-
ся, будто не по дням, а по часам: 
выстраиваются новые микрорай-
оны (Ямальский, Восточный 1,2,3), 
появляются новые супермаркеты, 
рынки, фитнес-клубы, но все – для 

взрослых, а где проводить сво-
бодное от школы время детям? 
Где им можно проявить свои 
таланты и способности? Кажется, 
совсем недавно за ул. Широтной 
находилось лишь поле, а теперь 
– сплошная новостройка. И все-
го две общеобразовательные 
школы... Вот и решила Виктория 
Анатольевна открыть на улице 
Артамонова, 13/9 Центр разви-
тия детей и подростков «Актив». 
Это ее новый социальный проект, 
который поддержан Обществен-
ным советом города Тюмени и 
Центром гражданских инициатив. 

Дело это не из легких. Начи-
нать новый бизнес в условиях 
кризиса – рискованно. А будут ли 
востребованы новые образова-

Родителей всегда интересует, 
кому они доверяют своего ребенка 
даже на некоторое время. Викто-
рия Анатольевна Дмитриева не 
только инициатор, создатель и 
руководитель ЦРДиП «Актив», но 
и преподаватель, предпринима-
тель, меценат, общественный 
деятель, член родительского коми-
тета СОШ №92, человек с актив-
ной жизненной позицией, добрым 
сердцем и твердыми убеждениями. 
Окончив Тюменский институт 
искусств и культуры по специаль-
ности «Менеджер социально-куль-
турной сферы», она преподавала 
в учебных Центрах «Стандарт» 
и «Акцент», а также в ТюмГА куль-
туры, искусств и социальных тех-
нологий, где была руководителем 
дипломных проектов. С 2009 года 
Виктория Дмитриева возглавля-
ет Центр услуг «КЭТ», который 
занимается подбором домашнего 
персонала. Первоначально это 
был чисто коммерческий проект, 
но потом вдруг он перерос в соци-
альный. Почему? Да потому, что 
помощь получили тысячи граждан, 
включая трудоустройство пенси-
онеров, у которых, как говорится, 
остался «порох в пороховницах»: 
есть желание, время и силы на то, 
чтобы, например, помочь семье 
встретить ребенка из школы, 
почитать книгу инвалиду, про-
вести генеральную уборку в квар-
тире. К тому же такая работа 
оплачивается, и является сущест-
венной прибавкой к пенсии. Подбор 
домашнего персонала – это соци-
ально значимый проект, который 
востребован и хорошо зарекомен-
довал себя на тюменском рын-
ке услуг. Социальным аспектом 
является именно помощь в тру-
доустройстве пожилым людям и 
инвалидам. 

В 2010 году ею осуществлен 
значимый проект – организация 
конкурсного отбора специалистов 
по Программе Президента РФ «О 
подготовке управленческих кадров 
народного хозяйства в Тюмени». 

Она замужем, воспитывает 
двух детей.

Сейчас Виктория Дмитриева 
прилагает немалые силы и вкла-
дывает собственные средства 
в дальнейшее развитие ЦРДиП 
«Актив» для того, чтобы привить 
детям азы нашей традиционной 
культуры. Безусловно, этот про-
ект достоин поддержки на всех 
уровнях.

Виктория ДМИТРИЕВА

тельные и воспитательные услу-
ги? И взялась В.А. Дмитриева «за 
гуж»....Нашла помещение, сдела-
ла ремонт, со вкусом обустроила 
классы, чтобы ребятам и педа-
гогам заниматься было удобно, 
комфортно и приятно. Подобрала 
профессиональный творческий 
коллектив, нацеленный на рас-
крытие детского потенциала. 

Виктория Анатольевна отве-
тила на некоторые вопросы о 
новом проекте.

– Что значит Центр 
«Актив», – это еще одно образо-
вательное учреждение? 

– Мы не являемся учебным 
заведением в полном смысле это-
го слова. Наш Центр дает ребятам 
навыки, знания и умения, необ-
ходимые им для всестороннего 
развития с учетом потребностей 
и возможностей каждого ребен-
ка. Занятия в Центре «Актив» 
проходят по нескольким направ-
лениям, среди них «Художествен-
ное и прикладное творчество», 
«Хореография (классический 
и современный танец)», «Сту-
дия эстетического воспитания», 
которая дает знания по основам 
дизайна, косметологии (в зави-
симости от возраста), по истории 
костюма, этикету, культуре речи и 
даже фотопозированию, включая 
дефиле и визаж. В итоге ребята 
подготовят совместный проект 
– коллекцию одежды и аксессу-
аров, и получат профессиональ-
ное партфолио своих работ. Эта 
студия, наверняка, будет очень 
полезна выпускницам: освоив 
азы нашей программы, мож-
но смело покорить школьный 
выпускной бал. «Актив» также 
открыл Шахматный клуб при под-
держке областного шахматного 
центра А.Е. Карпова и городского 
шахматного клуба. Такой Студии 
эстетического воспитания, воз-
можно, в Тюмени больше нигде 
и нет. Она, безусловно, привьет 
девочкам вкус, а может быть к вам 
придут и мальчики, будущие виза-
жисты, стилисты. 

– А в чем «изюминка», ведь 
аналогичные программы есть и 
в других центрах? 

 – У нас появился уникальный 
для Тюмени проект – «Академия 
кино и телевидения для детей и 
подростков «ЛИК». Это франши-
за из Санкт-Петербурга, где дети 
уже научились не только снимать 
кино, проявив себя в должностях 
режиссера, сценариста, актера, 
гримера и оператора, но и стали 
победителями на престижных 
детских кинофестивалях. Теперь 
«ЛИК» в полной мере проявит 
себя в Тюмени. Летом мы наме-
рены открыть загородные и 
городские лагеря, чтобы ребята 
смогли обменяться приобретен-
ным кино-опытом, порадовать 
родителей и друзей своими твор-
ческими успехами. Обучение в 
«ЛИКе» заканчивается практикой: 
каждый создаст свое собственное 
небольшое кино. 

Презентация академии «ЛИК» 
прошла в сентябре на базе нашего 

Центра «Актив». Программа была 
насыщенной и захватывающей, 
в ней с удовольствием приняли 
участие дети, родители и гости. 
Были даны пробные мастер-клас-
сы по ораторскому и актерскому 
мастерству, интервьюированию и 
режиссуре. Работали визажисты, 
проверили смекалку игры «Угадай 
мелодию» и «Продолжи сюжет». 
Представители тюменской Шко-
лы исторического бального танца 
«Дамы и кавалеры» приобщали 
присутствующих к вальсу. Было 
место и для импровизации. Все 
это завораживающее действо 
снято на камеру, чем в последст-
вии можно будет полюбоваться 
на странице Центра «Вконтакте». 
Расходиться не хотелось и, когда 
в заключении спросили, понра-
вился ли им «Актив» и «ЛИК», все 
хором сказали «Да!» и даже про-
кричали победоносное «Ура». 

 «Актив» – для активных и 
целеустремленных ребят, для тех, 
кто хочет себя развивать, занима-
ясь интересным и увлекательным 
делом под кропотливым и про-
фессиональным руководством 
взрослых. 

– Виктория, какие у Вас пла-
ны на перспективу, что ждет 
ребят, родителей и общест-
венность Тюменского района 
в течение уходящего года и 
наступающего 2016-го? 

– Планов у нас много. Это и 
КВН между командами родителей 
и детей, детский конкурс дизай-
неров с привлечением професси-
онального жюри, кинофестиваль 
«Кинопроба» с показом итоговых 
работ, красной дорожкой, награ-
ждением, и участием местных 
актеров театра и кино. Проведение 
выставок детских рисунков, посвя-
щённых разным временам года, 
календарным праздникам и знако-
вым событиям, а также празднич-
ных мероприятий ко Дню пожило-
го человека, Дню матери, 8 Марта, 
23 февраля. Будем организовы-
вать новогодние ёлки с красочной 
шоу-программой, захватывающей 
постановкой и известными арти-
стами. И многое другое. Теперь 
остается одно пожелание – чтобы 
планы эти осуществились и нерав-
нодушные родители к нам в Центр 
чаще заглядывали, и, несмотря на 
трудные финансовые времена, все 
же приводили к нам детей. Они – 
будущее семьи. Куда вложишь, там 
и найдешь. 

Центр развития для детей и 
подростков «АкtiV» – социально 
творческий проект, который дает 
возможность детям и подросткам 
нескольких Тюменских микрорай-
онов, развивать свои способности 
рядом с домом. Дети могут само-
стоятельно, без сопровождения 
родителей посещать наши занятия 
с пользой для будущего. В некото-
ром смысле мы профориентируем 
их. Наша задача – помочь сфор-
мировать всесторонне развитую, 
социально гармоничную моло-
дежь, которая будет гордостью 
нашего города и страны.

Людмила БАКЛАНОВА

http://vk.com/aktivtmn


